

## BAB V

### PENUTUP

#### A. Kesimpulan

Berdasarkan hasil penelitian, maka dapat disimpulkan sebagai berikut.

1. Perencanaan desain bahan ajar berbasis potensi daerah kota Pagar Alam dengan subtema keunikan daerah tempat tinggalku kelas IV semester 2 Sekolah Dasar dapat digunakan untuk diuji validitasnya yang dilaksanakan pada tahap *expert review* dan *one to one*. Hal ini dapat dilihat dari penilaian pada tahap *self evaluation* berupa komentar dan saran yang digunakan untuk merevisi bahan ajar untuk dijadikan *prototype I*. Sehingga dapat diuji validitasnya pada tahap selanjutnya.
2. Bahan ajar berbasis potensi daerah kota Pagar Alam dengan subtema keunikan daerah tempat tinggalku kelas IV semester 2 Sekolah Dasar dikategorikan valid. Hal ini dapat dilihat dari hasil penilaian angket validasi yang dilakukan pada tahap *expert review* dengan mendapatkan skor rata-rata sebesar 88 dengan kategori sangat valid dan pada tahap *one to one* mendapatkan skor rata-rata sebesar 87 dengan kategori sangat valid. Jadi, rata-rata skor pada tahap *expert review* dan *one to one* yaitu 88. Dengan demikian, maka dapat dikatakan bahwa bahan ajar tematik

yang telah dikembangkan oleh peneliti tersebut memenuhi kriteria sangat valid.

3. Bahan ajar berbasis potensi daerah kota Pagar Alam dengan subtema keunikan daerah tempat tinggalku kelas IV semester 2 Sekolah Dasar dikategorikan praktis. Hal ini dapat dilihat dari hasil penilaian angket kepraktisan yang dilakukan pada tahap *small group* berupa nilai skor dengan rata-rata sebesar 85. Dengan demikian, maka dapat dikatakan bahwa bahan ajar tematik yang dikembangkan tersebut memenuhi kriteria sangat praktis.

## **B. Saran**

Adapun saran yang dapat peneliti berikan dari hasil penelitian yang telah dilakukan, yaitu sebagai berikut.

1. Bagi peneliti selanjutnya, hendaknya dapat dijadikan sebagai salah satu acuan atau referensi selanjutnya untuk melakukan penelitian dan pengembangan akan hal-hal baru dikemudian hari nanti dan bisa melakukan penelitian hingga ke tahap *field test*.
2. Bagi guru. Hendaknya dapat menggunakan bahan ajar berbasis potensi daerah kota Pagar Alam dengan subtema keunikan daerah tempat tinggalku kelas IV semester 2 Sekolah Dasar ini sebagai salah satu sumber pembelajaran untuk melakukan proses pembelajaran dan meningkatkan kemampuan peserta didik.

3. Bagi peserta didik. Hendaknya dapat menggunakan bahan ajar berbasis potensi daerah kota Pagar Alam dengan subtema keunikan daerah tempat tinggal kelas IV semester 2 Sekolah Dasar ini sebagai salah satu sumber pembelajaran untuk melakukan proses pembelajaran dengan lebih menyenangkan serta meningkatkan pengetahuan.
4. Bagi sekolah. Hendaknya dapat menggunakan bahan ajar berbasis potensi daerah kota Pagar Alam dengan subtema keunikan daerah tempat tinggal kelas IV semester 2 Sekolah Dasar ini sebagai bahan ajar pendukung sehingga diharapkan dapat memotivasi guru serta meningkatkan mutu serta kualitas sekolah.